

seul foyer de lumière. Il y a plusieurs rameaux dans le même arbre, mais le tronc est unique et fondé sur une seule racine. Plusieurs ruisseaux coulent de la même source, mais ils ont une commune origine. Coupez le rayon, il n'y a plus de lumière. Brisez un rameau et séparez-le de l'arbre, il périra, il ne produira rien. Isolez le ruisseau de sa source, il va se dessécher. Telle est l'Eglise et tel est Pierre. Aussi, la divine lumière qui pénètre l'Eglise, embrase de ses rayons l'univers entier, mais elle vient d'un point unique qui distribue sa clarté en tous lieux. Ainsi, grâce à Pierre, l'unité vit et demeure. Son inépuisable vertu propage ses rameaux sur toute la terre; elle épanche au loin ses eaux abondantes, mais c'est partout le même principe, la même tête, la même origine, le même père. C'est là le sein qui nous a enfantés à la vie, le lait qui nous a nourris, l'esprit qui nous anime. C'est l'Eglise reine, la chaire de Pierre, la source de l'unité sacerdotale. »

Saint Ambroise résumait cette doctrine en deux mots bien connus : « Là où est Pierre, là est l'Eglise. »

Au concile d'Ephèse, le légat du Pape Célestin disait : « Personne ne doute et tous les siècles ont proclamé que saint Pierre, le prince des Apôtres, la colonne de la foi et le fondement de l'Eglise, n'ait reçu du Seigneur les clefs du royaume des cieux et le pouvoir de lier et de délier les péchés. Il vit toujours dans ses successeurs et c'est lui qui juge par leur organe. »

Et les Pères du Concile de Chalcédoine, après avoir entendu la lecture de la lettre doctrinale du Pape Saint Léon-le-Grand, s'écrièrent d'une voix unanime : « C'est la foi de nos pères; c'est là ce que les Apôtres ont enseigné : Pierre a parlé par la bouche de Léon. »

Cette croyance, Nos Très Chers Frères, est encore et sera toujours la nôtre et celle de tous les catholiques. Notre-Seigneur a fait de saint Pierre la base indestructible de son Eglise, le représentant ici-bas de sa souveraine autorité, le pasteur de tout son troupeau, le confirmateur de ses frères dans la foi. Ces sublimes prérogatives conférées au prince des Apôtres sont passées en héritage à ses successeurs sur le Siège de Rome, la sainte Eglise du Christ devant exister jusqu'à la consommation des siècles. C'est donc Pierre que nous saluerons et vénèrerons dans le Souverain Pontife Pie X qui vient d'être élu.